

Política social en tiempos de la Cuarta Transformación. Continuidad o cambio de paradigma¹

Javier Reyes-Martínez

En las últimas décadas, el contexto económico y social se deterioró a nivel mundial. El caso mexicano no es la excepción, particularmente en el caso de los grupos vulnerables. En este contexto, la Cuarta Transformación —el movimiento político liderado por Andrés Manuel López Obrador— se planteó como un cambio de paradigma político y social que supondría una mejor distribución de recursos, mayor equidad e inclusión. Dada esta narrativa, podría asumirse que, con la mutación de colores, posiciones políticas y (algunos) rostros clave, llegarían aparejados cambios en el acceso a oportunidades y en la igualdad de resultados. Y, si bien hemos atestiguado modificaciones en la manera de operar los recursos públicos, aún queda pendiente avanzar en el análisis y valoración de las consecuencias de la nueva arquitectura de la política social. Sin un análisis del cambio es imposible saber si la Cuarta Transformación ha cumplido con su propósito. En ese sentido surge la pregunta de si la nueva política pública y social podrá resolver los problemas más apremiantes de México como la pobreza, la desigualdad social y cultural, el acceso a derechos humanos o la movilidad social.

El libro *Política social en tiempos de la Cuarta Transformación. Continuidad o cambio de paradigma* discute en torno a esta y otras preguntas. Las y los académicas(os) que escriben en él examinan la capacidad transformadora de la política social para alcanzar la justicia social y la equidad en diversos sectores; señalan que dicha transformación no está exenta de dificultades, limitaciones o inconsistencias, y reflexionan si los programas para el bienestar en verdad logran o no atender las necesidades sociales y contribuyen a la igualdad sustantiva. Un

¹ Reseña del libro *Política social en tiempos de la Cuarta Transformación. Continuidad o cambio de paradigma*, coordinado por Óscar A. Martínez Martínez, Adolfo Rogelio Cogco Calderón y Jorge Alberto Pérez Cruz, Primera edición, 2023, Colección Ciencia e investigación, 507 p. Disponible en: <https://comunicacion-cientifica.com/wp-content/uploads/2023/04/81.-PDF-Politica-Social-en-tiempos-de-la-4T.pdf>

aspecto central de dichos análisis es su carácter multidisciplinario, con perspectiva de género y su mirada desde los derechos y las capacidades.

El libro se divide en cinco secciones que, a su vez, incluyen varios capítulos. Los textos están escritos por expertos pertenecientes a diferentes instituciones de educación superior, con miradas metodológicas distintas y con trayectorias de especialización en temas complementarios. Cada sección aborda problemáticas específicas de la política social; por ejemplo, en “Política social en la 4T” se analizan problemas del diseño y puesta en práctica de la política y programas sociales, particularmente al comienzo de la administración de Andrés Manuel López Obrador. Se analiza el ámbito del empleo, el universalismo y el acceso a la salud, las pensiones, el bienestar subjetivo, la innovación en la política social, así como las políticas de inclusión y bienestar comunitario.

En la sección “Pobreza y bienestar” se estudian las políticas para atender la pobreza. Encontramos amplia referencia a los programas de inclusión productiva como mecanismos en la superación de la pobreza, la medición de la inseguridad alimentaria en México, el uso de herramientas geoespaciales en la observación de dicha inseguridad, así como la relación entre desarrollo y bienestar en la región noroeste del país.

En “Política social y Covid-19” se examinan las políticas relacionadas con cuidados y el *home office*, el impacto de la pandemia en el sector económico y las medidas al respecto, así como los servicios de salud para adolescentes durante los tiempos de la Covid-19.

En “Género y política social” se analiza la experiencia de las cuidadoras de personas mayores que no son remuneradas, tanto en Durango como en Coahuila, así como el papel que desempeña la educación para la movilidad social.

Por último, en “La agenda ods y la política social”, se plantean los alcances de la política social en tiempos de la Cuarta Transformación para el alcance de los objetivos de desarrollo sostenible planteados por la ONU. Entre las problemáticas discutidas están las desigualdades de ingresos, el acceso a la salud de personas migrantes durante la Covid-19, la política energética y la nueva política social.

Hay varios aspectos que hacen relevante la lectura de este libro. En primer lugar, el libro se enfoca en el contexto actual, con un planteamiento novedoso, pertinente y crítico, exento de un sesgo partidario o ideológico. Su marco de estudio son las políticas sociales y los programas del gobierno de la Cuarta Transformación, políticas que ahora mismo se encuentran en acción y desarrollo, lo que permite a las y los lectores indagar en intervenciones que acontecen y tienen efectos en el presente; puede pensarse como tomar la instantánea de un suceso donde convergen instituciones, agentes, recursos y necesidades.

Asimismo, su lectura es relevante porque ofrece una mirada multidisciplinaria a la formulación, puesta en práctica y evaluación de las políticas sociales en México. Esta mirada se enriquece con una diversidad de marcos conceptuales y metodológicos, como el capital social o las teorías de género. Por último, pero no menos importante, los textos están elaborados con rigor académico y, en todos los casos, son producto de la investigación teórica y empírica, por lo que quienes los lean no sólo se encontrarán con argumentaciones teóricas, sino con evidencia empírica rigurosa.

Política social en tiempos de la Cuarta Transformación. Continuidad o cambio de paradigma es un compilación destinada a estudiosos de la política social en México en tiempos recientes, tanto para estudiantes como para profesionales en diferentes áreas de la administración pública, particularmente para quienes buscan entender, desde una mirada crítica e informada, el ejercicio de la política social en México, y de cómo los cambios de paradigma político no necesariamente se traducen en transformaciones inmediatas en la acción gubernamental ni en el mejoramiento de las condiciones socioeconómicas de millones de mexicanos.

SEMLANZA

Javier Reyes-Martínez. División de Administración Pública, Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2901-3003>. Correo electrónico: javier.reyes@cide.edu; javier.reyes.academia@gmail.com